

# LA OPINION

PERIÓDICO CONSERVADOR BISEMANAL

Año I

Valdepeñas 14 de Marzo de 1903

Núm. 6.

## NUESTRO CANDIDATO

Lo es por el distrito de Almagro-Valdepeñas D. Juan Francisco Gascón. Pensador esclarecido, obrero de la inteligencia, propagandista entusiasta, periodista infatigable, é hijo de esta provincia y natural del pueblo de Calzada de Calatrava, uno de los que componen el distrito que aspira á representar en Córtes.

Descendiente de modesta familia, ha sabido conquistarse todos aquellos honrosos títulos por su amor al trabajo y por su ardiente fe en la regeneración de esta querida patria, anhelo de sus constantes vigiliias y de sus preocupaciones todas, pensando sin cesar en las más acertadas soluciones de los problemas agrícolas, objeto preferente de sus trabajos en la prensa, porque entiende, con razón sobrada, que de la implantación de las nuevas y salvadoras doctrinas, descubiertas por la ciencia agronómica, ha de venir la salvación de este rutinario y esquilmo país.

Y cuando todo aquí eran confusiones y lamentos, cuando los hombres de mayor cultura y de más renombre en las ciencias y la política experimentaban las amarguras de nuestro imponderable atraso en un ramo que es el nervio de la riqueza pública española, cuando el sobrecogimiento por tan lamentable é insostenible situación había invadido los espíritus más fuertes, contemplando tan bochornoso cuadro, irreformable de momento por nuestro estado financiero, engendro de miles de concausas; sin arredros ni empuñamientos, que no caben en sus esforzados arranques, ni en sus arraigadas convicciones, hay que verle resuelto, varonil y esforzado, luchar, y luchar en *La Liga Agraria*, periódico de su propiedad, cual atleta formidable, para difundir y propagar en su patria, ya explicando, ya demostrando, ya dando á conocer las nuevas y salvadoras verdades que la ciencia agronómica ha venido atesorando, un día con los descubri-

mientos del gran Berthelot, otro con los del insigne Liebig, de los célebres Müntz, Bouseingault y tantos otros que han impreso en el cultivo de los campos el sello de la ciencia con sus admirables verdades; ya describiendo y enalteciendo los sorprendentes y provechosos efectos del empleo de los abonos minerales y de la maquinaria agrícola.

En tan ruda labor, en medio de tanta y tanta indiferencia como por todas partes se experimenta respecto de las cuestiones agrarias, ni siente desfallecimientos su incansable tenacidad, y en el *meeting*, y en el periódico, y en todas partes donde se halle el esforzado campeón manchego que se llama Juan Francisco Gascón, se habla y se discute de agricultura, pondera las maravillas de la vida de campo, enaltece las excelencias y ventajas de los modernos sistemas de cultivo, nos trae á la memoria las admirables máximas de Virgilio y de otros sabios de la antigüedad, para, combinándolas con las doctrinas modernas, enseñar el modo de obtener la mayor suma de producción con el menor esfuerzo y dispendio posible.

Y con esa incansable, persistente propaganda, excitando á unos, estimulando á otros, logra despertar las energías agrícolas de su patria, aportilla la muralla del encastillado y viejo rutinismo, é interesa con entusiasmo delirante en su hermosa labor y meritisimo empeño, á próceres tan ilustres como los Condes de San Bernardo y Retamoso, quienes con él escribiendo, hablando y practicando cuanto propagan, son los verdaderos apóstoles de la buena nueva, aquellos que sin cesar pronuncian á su postrada España en las cuestiones agrarias las dulces y bíblicas palabras de *Surgite et de ambulat*.

Ese, ese obrero infatigable es Juan Francisco Gascón, ese es nuestro candidato, ese es el que con interés por nadie aventajado, se ocupa, trabaja sin desaliento

por cuanto se relaciona con los intereses de esta olvidada, pobre y sufrida provincia de Ciudad-Real, cuya riqueza toda está en los campos cuasi desiertos y esquilmo que lo forman.

Son, pues, hombres de ese temple, de esas aficiones y de esa constancia los que deben poblar nuestro Parlamento, personas que sientan las necesidades del país, que perciban las palpitaciones de la opinión, y con firme y entera resolución se apresten á cortar el nudo sino pueden desatarlo, que por algo y para algo milita en las filas del eminente hombre público, que por cuanto le dicta su penetrante mirada proclamó la revolución desde arriba, para evitar la de abajo.

Y siendo estos los anhelos y el clamoreo del distrito y de España entera ¿dejaréis de prestar vuestros sufragios, á quien así en vosotros convive, al que tan perfectamente engrana y personifica vuestras aspiraciones y deseos, y de tal modo ve y profesa las necesidades que sentís? No es de esperar, imposible que tal suceda, pues el suicidio, sólo es propio de espíritus extraviados.

## LA PURIFICACION DEL SUFRAGIO

La obra emprendida por el señor Maura es el tema de actualidad. Sus censores no encuentran materia para apoyar su censura, y sin embargo, la argumentación surge á diario apareciendo ante la opinión, por mala fe de la prensa, derribando ayuntamientos, perturbando la administración municipal y persiguiendo, procesando y empapelando alcaldes y concejales para favorecer á sus *candidatos predilectos*, cuando no se ha dado el caso, ni uno solo, en este período de preparación, que haya sido perseguido ni atropellado á los fines electorales que con notoria mala fe se señalan.

Ejemplo de estos propósitos y de aquella sinceridad la tenemos en este distrito. Y cuenta que había materia larga para proceder conforme las situaciones políticas anteriores procedieron. Y aún se queja un Presidente de

la Diputación de que se le atropella, y aún lloran los demás directores de la maquinaria por lo que deja de hacerse.

¿Cuál es la situación de los candidatos del Gobierno frente á este estado de cosas? ¿Cuál la autoridad y prestigios de sus representantes en provincias, frente á las rebeldías insanas de alcaldes y municipios y caciques de mayor ó menor cuantía? ¿Puede este estado de cosas consentirse?

¿No valiera más que por decoro de todos, ya que el Gobierno se cruza de brazos ante su programa de sinceridad, se llamase candidatos predilectos á aquellos que salgan de la organización actual de los municipios, ya que esta organización se respeta buscando equivocadamente una solución al problema electoral?

¿Qué masa neutra puede arrancarse por el actual sistema de sus hogares y de su retraimiento, si desde él contempla triunfante y boyante al cacique de ayer que le persiguiera y al malversador de fondos municipales?

Las elecciones que van á celebrarse, en fuerza de sinceridad, van á ser las elecciones más libres de España; pero también las más inmorales, sin conseguirse lo que el Gobierno se propone, que es arrancar del ostracismo en que la vida de los caciques colocara á esa masa neutra, que contempla con asombro esta enormidad en los procedimientos.

Tendremos, pues, á pesar de todas las precauciones tomadas, el clásico procedimiento del embuchado, los mismos muñidores, iguales desafueros, sin que los representantes del Gobierno en provincias puedan evitar los abusos, amaños, coacciones y pucherazos de ordenanza.

¡Bonita situación la de los candidatos predilectos!

Y aún se quejan y hostilizan los enemigos de las medidas previsoras, que el Sr. Maura da á candidatos de oposición, para que los predilectos no puedan alterar, ni la organización que tienen, ni la vida boyante y tranquila que disfrutan haciendo la felicidad de sus administrados.

Y aún dicen que el Sr. Maura atropella á los municipios y á los alcaldes para que ocurra lo que

en muchos distritos de esta provincia está ocurriendo.

¿No es verdad que la situación de candidato predilecto es una posición ventajosa con Gobiernos y Ministros de la Gobernación, que como el actual, no atropella á nadie y sin embargo, aparece atropellando á todo el mundo por virtud de la buena fe de los rotativos?

## Crónica Local

Con la noticia de que el día 12 se celebraría en nuestras Casas Consistoriales el escrutinio general de la elección de Diputados provinciales y se haría la proclamación de los electos terminamos nuestra edición; y efectivamente no se equivocó el reporter. La computación de votos tuvo lugar y el escrutinio general se practicó dando el resultado siguiente:

Pueblos del distrito de Valdepeñas.....	23
Secciones.....	62
Electores que comprenden de el censo.....	19.981
Papeletas leídas.....	17.917
Número de votos.....	53.751
Han obtenido votos:	
D. Sebastián Bermejo y Fraile.....	12.339
D. Francisco Morales Cruz.....	12.182
D. Eduardo García Caminero.....	9.118
D. José María Rueda y Giménez.....	6.908
D. Mariano Frías y Pérez de los Cobos.....	6.622
D. Joaquín González Tavira.....	6.471
D. Andrés García.....	105
D. José Cornejo.....	5
D. Cleto del Campo.....	1

Total..... 53.751

Por esta cuenta fueron proclamados Diputados electos los cuatro primeros, Sres. D. Sebastián Bermejo, D. Francisco Morales, D. Eduardo García y D. José María Rueda, á quienes el presidente y secretarios entregaron las respectivas credenciales.

Nada que merezca la pena puede consignarse y sólo como información hemos de referir las protestas que se hicieron por los interventores del partido de Infantes.

Al pedir la palabra el señor Peñafiel, leída el acta de la primera sección de Moral de Calatrava, nos produjo satisfacción, pues vista la arrogante postura del interventor supusimos nos las avendríamos con un Martos ú cosa así. Más sufrimos una decepción al oírle decir, concedida la palabra por el Sr. Presidente,

que él no hablaba que lo hacía un señor que llevaba en el bolsillo.

El Sr. Peñafiel, más colorado que un tomate pasado de años, sacó un manuscrito y dió lectura de tres hechos que extractamos, son éstos.

1.º Que ni en Moral ni en Valdepeñas se han celebrado elecciones el día 8.

2.º Que en ninguno de esos pueblos ha obtenido votos su representado (sabemos que es el Sr. Frías.)

3.º Que es extraño que siendo enemigos políticos los candidatos Bermejo, Morales y García se entiendan para el triunfo y para derrotar á su mandante.

[[Para eso, Sr. Peñafiel, no habrá echado merienda, pues para ese viaje no se necesitan alforjas. El Sr. Peñafiel ha hecho de *fiel de fechos* para su señor, pero de *peña* para el público que se riyó de su protesta.

La formulada por el otro interventor tiene por objeto: Que no se le computen á D. Francisco Morales los votos del partido judicial de Valdepeñas, porque como Presidente ordenador de pagos de la provincia tiene jurisdicción y ha ejercido coacción con los electores.

Mal han venido impresionados los interventores de Infantes. Pero ¿y que?

Puede decirseles lo que dijeron en ocasión que con ellos luchó Valdepeñas presentando candidatos á D. Santiago Sánchez Carrasco y D. Luis Merlo, entre otros.—¿Y por qué son políticos?

Las elecciones se han celebrado, se han hecho escrutinios en las secciones á que se refieren las protestas y... *colorin colorado.*

A otras vamos.

\* \*

Nota saliente y de verdadero interés local, apartándonos de lo político, es la estancia de D. Bernardo Longué en nuestra población.

Terminadas aquellas tareas oficiales que le trajeran, el ilustre Magistrado, dado su amor á las artes, quiso admirar lo poco que guarda Valdepeñas. Esto, no obstante, visitó, rodeado de amigos cariñosos, lo que visitan todos los que por vez primera vienen á Valdepeñas, lo que Valdepeñas tiene digno de ver y lo que le dá nombre y vida, sus amplias y hermosas bodegas pobladas de tinajas que, como esculturas de piedra, ven aproximarse al viajero sintiendo no bebán lo que guardan en sus entrañas.

El Sr. Longué y su acompañante Sr. Acosta, han sido objeto de atención por todos los valdepeñeros sin distinción de clases, y si omisión alguna han notado

no por voluntad, inconscientemente se habrá producido.

Dichos huéspedes, al despedirse de nosotros, nos encargaron muy mucho hiciéramos presente á todos su agradecimiento por las deferencias y atenciones que se les han prodigado, las que guardan en su alma como testimonio fiel de lo muy hospitalario y cariñoso que es Valdepeñas.

Cumplimos el encargo honrándonos con la deferencia.

FULANITO.

## Don José María Rueda

En nuestra edición última dábamos como probable para llenar el cuarto lugar de la candidatura de Diputado provincial, la persona del candidato D. José María Rueda y Giménez.

Nuestras noticias no han sido desmentidas y, ante la realidad, se ha confirmado quedando de hecho proclamado candidato electo el consecuente conservador Sr. Rueda.

Estamos de enhorabuena los conservadores del distrito, pues en la elección verificada han triunfado dos candidatos, el señor Bermejo ocupando el primer lugar con 12.339 votos, y el señor Rueda ocupando el cuarto con 6.908.

Los augureros, aquellos que todo lo saben, los que jamás se equivocan y al dar su opinión la apoyan con argumentos tales que no pueden refutarse, por esta vez han sufrido un revés en sus augurios viéndose contrariados ante la realidad de los hechos. Y no podía ser de otro modo, las candidaturas de nuestros amigos y correligionarios estaban apoyadas y defendidas por los elementos más poderosos, más sanos y de más arraigo del distrito y no podía ocurrir otra cosa, pues el Sr. Rueda, por sus simpatías y servicios en el partido de Infantes, llevando el apoyo incondicional de los Sres. Gutiérrez de la Vega y Fernández Yáñez, que suman como adictos á su política los dos tercios del censo y son los elementos más poderosos de aquel partido, el triunfo de nuestro amigo era incuestionable.

Ahora podemos hablar y lo hacemos bajo una sola forma, el partido conservador, las fuerzas de los Sres. Bermejo y Gutiérrez y Yáñez han triunfado en toda la línea y el gobierno ante la realidad, ante el arraigo de los hombres que le ha dado su confianza en el distrito y han luchado contra los elementos, ha de estar satisfecho, pues puede ante la opinión vanagloriarse de haber hecho unas elecciones contra auto-

ridades liberales y haber triunfado con fuerzas propias.

La enhorabuena á todos nuestros correligionarios y al señor Rueda por su triunfo.

## CARTA DE MADRID

Señor Director de LA OPINION:

Mi distinguido amigo: Según noticias que acabo de recoger en los centros de información, en las elecciones del domingo ha obtenido el gobierno un triunfo, por lo que puede asegurarse que en casi todas las Diputaciones provinciales estarán en mayoría los conservadores y mauristas.

Es más, á pesar de los fatídicos augurios que hacían los políticos de oposición, las elecciones se han efectuado en España sin disturbios, sin protestas graves de aquellas que hicieron memorable el paso del Sr. Moret y de otros políticos por el Ministerio de la Gobernación.

Y esto no significa otra cosa más que el impulso dado por el Sr. Maura ha sido bien recibido por todos, y que los electores convencidos de que habían de ser respetados en el ejercicio de su derecho han ido á las urnas á depositar sus sufragios colocándose al lado del Gobierno.

Las costumbres públicas van, en este sentido, mejorándose y poco á poco llegaremos á conseguir que los hombres que piensan no juzguen preciso hacer la oposición al Gobierno constituido para que tras ellos vayan los electores.

\* \*

Por la prensa diaria se habrán Uds. enterado del crimen ocurrido ayer en esta corte. Crimen vulgar, digan lo que quieran los rotativos, crimen es el que si le apuran un poco señalará cualquier letrado una porción de circunstancias agravantes desde la premeditación hasta el ensañamiento. Mas añadiré, es verdaderamente asqueroso ver que el criminal *pasional* (1) después de haber repetido los golpes, después de haber apuñalado el cuerpo de una mujer por la espalda, todavía grite en la casa de Socorro, mientras hacen la primera cura á su víctima:

—¡Petra mía, perdóname! ¡Yo no quiero matarte!

No quiso matarla y repitió hasta cinco veces el golpe con el puñal. No quiso matarla y dirigió todos sus golpes hacia la región del corazón. No quiso matarla y sin embargo corrió tras ella hasta alcanzarla y darle una última puñalada en el pecho.

Siempre resulta aborrecible el crimen, pero aún más resulta cuando á través del delito se ve la hilaza preparada para que los Jurados al juzgar sean benignos.

Por eso he dicho muchas veces, y ahora lo repito, que el Jurado puede si quiere acabar con el crimen pasional. Las pasiones siempre que hay un delito intervienen para algo. Hasta el miserable ladrón roba impulsado por sus pasiones y sin embargo los Jurados que absuelven al macho que mató á la hembra por negarse ésta á seguir satisfaciendo sus deseos carnales, no tienen inconveniente en condenar al ladrón que entra saltando una tapia en cualquier casa para llevarse quizá lo que necesita para su alimentación.

Pero este es asunto muy largo y creo que aquí debo hacer punto.

Suyo afectísimo amigo

SANTIAGO DE MOSELLA Y LARA,

Madrid 13 Marzo 1903.

RIMA

Porque son tus ojos, niña,  
verdes, como el mar, te quejas.  
Verdes los tienen las náyades,  
verdes los tuvo Minerva,  
y verdes son las pupilas  
de las huries del profeta.  
El verde es gala y ornato  
del bosque en la primavera,  
entre sus siete colores  
brillante el iris lo ostenta,  
las esmeraldas son verdes,  
verde el color del que espera  
y las ondas del Oceano  
y el laurel de los poetas.

Es tu mejilla temprana  
rosa de escarcha cubierta,  
en que el carmín de los pétalos  
se ve al través de las perlas.  
Y sin embargo  
sé que te quejas  
porque tus ojos  
crees que te afean,  
pues no lo creas.

Que parecen tus pupilas,  
húmedas, verdes é inquietas  
tempranas hojas de almendro  
que al soplo del aire tiemblan.

Es tu boca de rubies  
purpúrea granada abierta  
que en el estío convida  
á apagar la sed en ella:  
Y sin embargo  
sé que te quejas,  
porque tus ojos,  
crees que la afean,  
pues no lo creas;  
que parecen tus pupilas  
si enojadas centellean  
las olas del mar, que rompen  
en las cantábricas peñas.

Es tu frente que corona  
crespo el oro, su ancha trenza,  
temprana cumbre en que el día  
refleja su luz postrera.  
Y sin embargo  
sé que te quejas,  
porque tus ojos,  
crees que la afean:  
pues no lo creas;  
que entre tus rubias pestañas  
junto á las sienas, semejan  
broches de esmeralda y oro  
que un blanco armiño sujetan.

GUSTAVO A. BECQUER.

NOTICIAS

Hemos tenido el gusto de recibir la visita en nuestra redacción de los señores D. Manuel Fernández Yáñez y D. José María Rueda el día del escrutinio de las elecciones de Diputados provinciales, agradeciendo á tan queridos amigos la distinción con que nos han honrado.

También hemos sido favorecidos con igual distinción por los interventores de Moral, nuestros amigos y correligionarios

D. Enrique Sánchez Blanco y D. Abundio de Castro, á quienes agradecemos en el alma la visita.

Leemos en la prensa de Madrid y tenemos noticias por nuestra información particular, que así lo justifica, que el gobierno ha acordado que las elecciones de diputados á Cortes se verifiquen el 19 de Abril próximo.

Nuestro Sr. Alcalde Presidente del Ayuntamiento tiene en cartera, por no decir en proyecto, reformas de importancia para nuestra ciudad, encaminadas á su embellecimiento y aseo; reformas que no hacemos públicas por no quebrantar el secreto y que en su día, al proponerlas á la corporación municipal, serán de aplauso general.

Falta le hace á Valdepeñas que su primera autoridad se ocupe de lo que está tan abandonado.

Y á propósito de reformas y proyectos. Reclamamos del Sr. Alcalde modifique la costumbre del *empelotillado de los perros* por los agentes de su autoridad; pues hemos visto algunas mañanas, junto á las mesas de la carne del mercado, en la hora del despacho administrar la estricnina y no resultaba el contraste.

Se nos dirá que es hora y sitio de que acuden esos animales pero es duro ver los síntomas del envenenamiento.

De La Tribuna de Ciudad-Real: *Periódico batallador*.—Hemos recibido el número 5 del periódico LA OPINION que se publica en Valdepeñas dos veces en semana, y que no tiene otro objetivo que la defensa de la política conservadora en aquella circunscripción. Aude el movimiento.

¿Que quedará que digamos y de que querrá que nos ocupemos el periódico del Sr. Rubisco, de las amas de cría y de la venta de carne como él, ó de política?

Porque de algo hemos de ocuparnos, para no decir nada no hubiera visto LA OPINION, la luz pública.

Sacerdote contuso.—Ha sido detenido en Santa Ana de Pusa el vecino Escolástico Olmedo por haber arrojado una piedra del tamaño de una naranja á la habitación del cura párroco D. Dionisio Vicente Gonzáles, en ocasión que éste se hallaba cenando, penetrando el proyectil en la habitación cuya ventana rompió y causándole una contusión en la mejilla izquierda.

En el mixto de Madrid del día 13, salieron para Ciudad Real D. Bernardo Longué y D. Leopoldo Acosta despidiéndoles en la estación numerosos amigos.

Corren versiones, sin que respondamos de la certeza, de que en breve se publicará en esta ciudad un nuevo periódico órgano del partido republicano. Se nos dice que se titulará *El Ultimo*, y que formaran su redacción queridos amigos particulares nuestros.

Celebraremos que lo que es rumor hoy sea realidad mañana, pues guiándonos el deseo del mejoramiento y prosperidad de nuestro pueblo, no ha de ser la política la que nos separe, conformes hemos de estar siempre con todo lo que sea sacar á Valdepeñas de la inercia, apatía, descuido y falta de administración en que vive desde hace muchos años.

Los que nos han dado la noticia por darnos enojo se equivocan, ante la recta administración y preponderancia de nuestro pueblo no tenemos ideas somos de los que más miren por él. Así que esperamos con gusto al nuevo colega.

Un diario de Medicina de Nueva York, el «Diario Medicinal», dice que los médicos americanos juzgan que las Escuelas son para los niños verdaderos criaderos del contagio de todas las enfermedades propias de su edad, viruela, sarampión, escarlatina, etc.

Para evitar esto, se ha creado un Cuerpo médico de inspección de las Escuelas, que tiene por objeto presenciar el desfile de los alumnos al entrar en la Escuela.

En la primera inspección han sido eliminados 140 niños: tres con el sarampión, uno con escarlatina; tres con parótidas en las orejas; 14 con afecciones graves á la garganta; 26 con enfermedades contagiosas de los ojos; ocho, con enfermedades cutáneas, y 67 con tiña.

La infinidad de contagios evitados por la referida inspección encomia sobradamente las excelencias del sistema.

Hemos recibido la visita de nuestros estimados colegas *El Dia de Toledo* y *El Heraldo Toledano*, con quien gustosos establecemos el cambio.

Congreso de medicina.—El Comité ejecutivo del XIV Congreso Internacional de Medicina que se organiza en Madrid, pone en conocimiento de las personas interesadas en el mismo, que este Congreso se verificará en la época fijada, esto es, en los días 23 al 30 de Abril próximo.

La salud pública.—Poco han variado las enfermedades reinantes en esta semana con relación á la anterior. Como en ella, han dominado los padecimientos gripales localizados en los bronquios, pul-

mones y riñones, así, pues, han sido frecuentes las laringo-traqueitis, las bronquitis y no tanto las pulmonías. Hánse observado también algunos casos de nefritis sin duda alguna de origen gripal, y de reumatismos musculares y articulares.

MERCADO

VINOS

Vino tinto corriente. . . 5,25 ptas. arroba  
» blanco » . . . 5,25 » »  
Vinagre blanco . . . 4'50 » »  
Alcohol puro de vino. 25 » »

CEREALES

Candeal. . . . . 11,00 pesetas fanega.  
Trigo. . . . . 10,00 » »  
Panizo. . . . . 13,00 » »  
Cebada. . . . . 7,25 » »  
Aceite. . . . . 8,75 » arroba.  
Patatas. . . . . 1,00 » »

VALDEPEÑAS

Imprenta de Mendoza.

Venta de Acciones

De la mina «La Aventura,» en número de 20, más baratas de su coste. Razón Virgen, 22.

La Opinión

Periodico Conservador Bisemanal  
se publica los Miércoles y Sábados

Precios de suscripción

En esta ciudad, trimestre. . . 2 ptas.  
Fuera de la localidad, id. . . 2'50 »

ANUNCIOS

En 1.ª plana, línea. . . . . 0'20 »  
En 3.ª » » . . . . . 0'10 »  
En 4.ª » » . . . . . 0'05 »

Reclamos y comunicados, precios convencionales.

Redacción y Administración

Real, 16. Teléfono núm. 125

Viuda e Hijos de Tomás López Tello

Vinos, Aguardientes, Licores y Cognac  
Valdepeñas, casa central, Castellanos, 27  
Jerez de la Frontera, Sanlúcar y Montilla.

La Consolación Fábrica de Harinas  
SISTEMA DAVÉRIO

Inaugurada recientemente con todos los adelantos modernos.

Bodegas Bilbainas

SOCIEDAD ANÓNIMA

CAPITAL: 6.000.000 DE PESETAS

VINOS FINOS ESPAÑOLES

Grandes Bodegas en Valdepeñas, Noblejas, Ricla (Aragón) y Haro (Rioja). \* \* \* \* \*

**Blas Maroto y Barchino**  
COSECHERO EXTRACTOR DE VINOS

**Vicente Cornejo y Comp.<sup>a</sup>**  
COSECHEROS + EXPORTADORES + Y + ALMACENISTAS  
**DE VINOS**

**Félix Núñez**  
CALZADO DE LUJO Y ECONÓMICO  
10, Real, 10

**Norberto Cid Fuentes é Hijos**  
COSECHEROS Y EXTRACTORES  
VINOS FINOS DE MESA  
Veraeruz, 18, Valdepeñas

**Juan Casas**  
DENTISTA  
Añoa, 47, Valdepeñas

**Faustino Fernández Patón**  
Cosechero-Exportador  
de Vinos finos de mesa  
EMPEDRADA VALDEPEÑAS

**Juan Ruíz Cornejo**  
COSECHERO EXPORTADOR DE VINOS  
21, BUENSUCESO, 21

**José Galán y Caminero**  
Cosechero-Extractor de Vinos  
\*\*\*\*\* RODRÍGUEZ  
**Encuadernador**  
VALBUENA, 31\*\*\*\*\*

**Fonda de España**  
de Leandro Marchisio  
3, GIJON, 3  
Teléfono núm. 57. \* Timbre y luz eléctrica

**MATEO MAROTO**  
COSECHERO Y EXTRACTOR DE VINOS

**Santa-María, Molina y Comp.<sup>a</sup>**  
DROGUERÍA,  
Ultramarinos finos, Ferretería  
REAL, 9, triplicado.

**DOMINGO MOLINA LAGUNA** | **Antifebril Lasala**  
FARMACEUTICO | Cura radicalmente las fiebres. Kotal  
Calle de la Virgen. | FARMACIA. Empedrada, 1.

**Madrid, Barba y Comp.<sup>a</sup>**  
QUINCALLA FERRETERIA \* HIERROS ULTRAMARINOS  
GRANDES SURTIDOS Escuelas, 3

**Adolfo de Merlo y Hermanos**  
Cosecheros de Vinos Finos de Mesa

**CONFITERÍA**  
Pastelería y Repostería  
REAL, 12  
**La Jajarita**  
VALDEPEÑAS  
EXPORTACION Á PROVINCIAS  
Teléfono, 119

**Jesús Piñilla, Sastrería, calle de la Unión**

**Francisco Ruiz Valiente**  
Cosechero de Vinos finos de Mesa  
LIAS \*\*\*\*\* TARTAROS

**Juan Ruíz Olivares** Cosechero y Extractor de Vinos finos de Mesa

**José Saracón Martínez, en liquidación**  
VINOS PARA MESA

**Juan A. Díaz Megía** Fábrica de Jabones  
Mediodía, 14 y Veraeruz, 20  
Teléfono, núm. 50.

**Lorenzo Molina y Agustín Caminero**  
COSECHEROS-EXTRACTORES DE VINOS FINOS DE MESA

**ALFONSO LEON, Comisionista**